

B4536i 1970

COLOMBIA 630 B4536i 1970

Instituto Interamericano de Ciencias Agrícolas de la OEA (IICA)
Centro Interamericano de Desarrollo Rural y Reforma Agraria (CIRA)
Programa Nacional de Capacitación Agropecuaria (P.N.C.A.)

INFORME DE ACTIVIDADES DEL PROGRAMA NACIONAL
DE CAPACITACION AGROPECUARIA DE COLOMBIA

Luis Ramiro Beltrán, Director
Centro Interamericano de Desarrollo
Rural y Reforma Agraria

Mario Suárez Melo, Co-Director
Programa Nacional de Capacitación
Agropecuaria

Agosto a Diciembre

1970

Presentación

El Convenio de Operación firmado el 22 de mayo de 1969 entre el Gobierno de Colombia y el Instituto Interamericano de Ciencias Agrícolas de la OEA, por medio del cual se originó el Programa Nacional de Capacitación Agropecuaria, atribuyó a la Junta Consultiva del mismo, presidida por el Ministro de Agricultura e integrada por representantes de todas las entidades nacionales patrocinadoras, entre otras funciones, la de "supervisar la ejecución del programa".

Para facilitar el cumplimiento de esta función, se ha elaborado este informe de actividades del período comprendido entre agosto y diciembre del presente año, que adiciona al preparado en su oportunidad por el Director del CIRA y por el anterior Co-Director del Programa Nacional, doctor L. Eduardo Montero, sobre las actividades cumplidas desde la iniciación del Programa hasta julio del presente año.

Sea esta la oportunidad para consignar un reconocimiento a la eficiente labor desarrollada por el anterior Co-Director, doctor L. Eduardo Montero, a quien correspondió la etapa inicial de organización y desarrollo del Programa.

Este informe se presenta, mencionando en forma separada y resumida los siguientes aspectos: a) Cursos dictados; b) Seminarios efectuados y, c) Asesorías y Colaboraciones.

This One



7FDR-U44-5T1J

A. CURSOS DICTADOS

- A-1. Curso de "Mercadeo Agrícola para Subgerentes de Provisión Agrícola y Jefes de Plantas de Semillas" de la Caja Agraria. Agosto 17 a setiembre 11. 27 participantes.

El adecuado mercadeo de los insumos destinados a la producción agrícola es factor determinante para el éxito o fracaso de esta actividad. Por ésto, en este curso se pretendió capacitar a un grupo de funcionarios de la Caja, encargados de cumplir directamente funciones relacionadas al mercadeo de insumos, tratando de lograr que sus actividades estuvieren dirigidas a colocar los insumos en el momento oportuno, al menor costo y con la mejor calidad posible. El curso, que estuvo dirigido por Guillermo Grajales, en representación del Programa y por Rafael David Barrera, en nombre de la Caja Agraria, tuvo los siguientes objetivos: 1) describir y analizar la actual estructura de comercialización de los productos agrícolas e insumos agropecuarios; 2) ofrecer en aspectos de teoría un repaso de las principales técnicas analíticas utilizadas en: la formulación y elaboración de estudios de mercadeo; el conocimiento, manejo y conservación de semillas y la organización y manejo de instalaciones de almacenamiento; 3) analizar y desarrollar técnicas administrativas para el establecimiento de operaciones de producción; 4) crear entre los participantes actitudes favorables hacia el cambio, el mejoramiento institucional y las necesidades de desarrollo económico.

- A-2. Segundo curso para "Laboratoristas de Planta" del Instituto de Mercadeo Agropecuario. Agosto 17 a diciembre 14. 22 participantes.

Bajo la dirección de Luis José Lizarazo, Jefe de la Unidad de Mercadeo del Programa, se ofreció en las fechas indicadas el Segundo Curso para Laboratoristas de Planta del IDEMA. Este curso semestral forma parte del plan trienal de capacitación previsto dentro del Convenio entre el Instituto de Mercadeo Agropecuario, IDEMA y, el Banco Interamericano de Desarrollo, BID. Tuvo como objetivos el capacitar al grupo participante en aquellas disciplinas que les permitan conocer, analizar, manipular, tratar y conservar los granos en forma eficiente. Igualmente, se brindó a los laboratoristas el conocimiento de técnicas modernas para hacer uso del equipo e instalaciones del IDEMA; elaborar los informes y registros pertinentes y supervisar y dirigir las labores que se les asignen.

A-3. Curso sobre "Técnicas Gerenciales", para Ejecutivos Regionales del ICA. -- Setiembre 21 a 25. 18 participantes.

El Instituto Colombiano Agropecuario, ICA, solicitó la iniciación de un programa de mejoramiento gerencial, dentro del cual se dictó este curso, destinado a la capacitación de su personal de ejecutivos regionales, en la tecnificación de la gerencia moderna. El curso estuvo dirigido por el Co-Director del Programa Nacional, Mario Suárez Melo, y coordinado por los doctores Ricardo Avellaneda y Carlos Arjona. Los objetivos de esta actividad fueron los siguientes: 1) hacer que los funcionarios regionales que ocupan cargos ejecutivos examinen individualmente y en grupo, el alcance y la naturaleza de las "Funciones Directivas o Gerenciales", considerandolas como algo distinto y especial de las profesiones técnicas corrientes, en las cuales dichos ejecutivos fueron formados; 2) motivar a los ejecutivos en el mejoramiento de su desempeño como jefes y, 3) poder dar al grupo ejecutivo un idioma común en términos de funciones directivas.

A-4. Primer curso de "Extensión para Inspectores Agropecuarios" de la Caja Agraria. Noviembre 2 a 6. 31 participantes.

La Caja Agraria solicitó realizar un esfuerzo concentrado destinado a capacitar a los inspectores agropecuarios de la institución. En desarrollo de esta petición, se dictó este Primer Curso, tratando de que los participantes obtuvieran conocimientos específicos en materia de extensión para producir su conversión gradual en elementos de cambio. Este curso, que tuvo una duración de 40 horas, estuvo dirigido por el doctor Guillermo Grajales del IICA-CIRA y por el doctor Rafael David Barrera, Jefe de la Oficina de Entrenamiento y Formación de Personal de la Caja Agraria.

A-5. Segundo curso de "Extensión para Inspectores Agropecuarios" de la Caja Agraria. Noviembre 16 al 27. 32 participantes.

Bajo la dirección de Ignacio Ansorena, especialista en extensión del IICA, se realizó el Segundo Curso de Extensión para 32 inspectores agropecuario de la Caja Agraria. Con base en la experiencia obtenida en el Primer Curso y en la evaluación que los participantes, hicieron del mismo, se determinó la necesidad de ampliar estos cursos a un mínimo de 80 horas y de modificar el temario, dando mayor intensidad a los aspectos de organización campesina, comunicaciones rurales y a la forma de organización y operación del servicio de extensión del ICA.

A-6. Tercer curso de "Extensión para Inspectores Agropecuarios" de la Caja Agraria. Noviembre 23 a diciembre 4. 31 participantes.

Bajo la dirección de Ignacio Ansorena, especialista en extensión del IICA-CIRA, se realizó el Tercer Curso de Extensión para Inspectores Agropecuarios, también con una duración de 80 horas. La coordinación de este curso estuvo a cargo del doctor Guillermo Grajales del IICA-CIRA y del doctor Rafael David Barrera de la Caja Agraria.

A-7. Curso de "Reforma Agraria" para profesionales de la Facultad de Agronomía de la Universidad Nacional. Noviembre 9 al 19. 20 participantes.

Se dictó un ciclo de conferencias sobre el problema agrario en general y, concretamente, sobre la Reforma Agraria Colombiana, para profesores de la Facultad de Agronomía de la Universidad Nacional. El curso estuvo dirigido por el Co-Director del Programa Nacional y por el doctor Héctor Horacio Murcia de la Facultad de Agronomía. Participó todo el equipo de técnicos internacionales del IICA-CIRA.

A-8. Curso de "Comunicaciones Científicas" para técnicos de la Federación Nacional de Cafeteros de Colombia. Noviembre 30 a diciembre 4. 20 participantes.

La Federación Nacional de Cafeteros solicitó la realización de un curso destinado a complementar y actualizar los conocimientos del personal técnico del Centro Nacional de Investigaciones de Café en el tema de "COMUNICACIONES CIENTIFICAS". En desarrollo de esta petición, el Programa Nacional obtuvo la colaboración de dos técnicos internacionales, doctores Adalberto Gorbitz y Carlos Luis Arias, quienes dictaron el curso en Chinchiná, Caldas, con los siguientes objetivos: a) familiarizar a los participantes con el proceso de la comunicación y con los factores que influyen en su eficiencia; 2) destacar la importancia de las comunicaciones científicas y su papel en la marcha de una institución y la eficiencia en el trabajo del profesional que sirve a la institución; 3) estudiar los principios de la redacción científica y su aplicación en la preparación de manuscritos tales como artículos, informes, notas técnicas, etc. y, 4) estudiar los principios del empleo de materiales gráficos en la preparación de manuscritos y de ayudas visuales en las presentaciones orales.

B. SEMINARIOS

B-1. ALMACENAMIENTO, TRATAMIENTO Y MERCADEO DE GRANOS, Instituto de Mercadeo Agropecuario, IDEMA. Noviembre 17 a 19. 60 participantes.

Bajo el patrocinio del Instituto de Mercadeo Agropecuario, IDEMA, y con la colaboración de la AID y del Grupo USDA/PASA, se obtuvo la cooperación de los doctores Harry B. Pfost y Richard Phillips, profesores del Instituto de Ciencia de Granos Alimenticios y Concentrados, de la Universidad Estatal de Kansas. En el Seminario, que estuvo coordinado por el doctor Luis José Lizarazo, Jefe de la Unidad de Mercadeo del Programa, participaron altos funcionarios de las entidades del sector agropecuario y de las entidades privadas que cumplen actividades con el almacenamiento o mercadeo de granos. Los profesores que dictaron el Seminario visitaron previamente, del 4 al 16 de noviembre varias plantas pertenecientes tanto al IDEMA como al INAGRARIO y algunos Almacenes Generales de Depósito del sector privado. Con base en estas experiencias, preparamos los temas del Seminario en el período comprendido entre el 12 y el 16 de noviembre.

C. ASESORIAS Y COLABORACIONES**C-1. Manual del Laboratorista de Granos.**

El doctor Luis José Lizarazo, Jefe de la Unidad de Mercadeo del Programa Nacional, estudió el Manual de Instrucciones del LABORATORISTA DE GRANOS, preparado por el Instituto de Mercadeo Agropecuario, IDEMA y formuló, en su oportunidad, observaciones sobre el contenido del mismo, que fueron discutidas con los funcionarios del IDEMA y permitieron introducir varias modificaciones al mencionado Manual.

C-2. Curso sobre "Desarrollo Social Campesino" del INDERENA,

A solicitud del INDERENA, el Co-Director del Programa Nacional, participó en un curso sobre DESARROLLO SOCIAL CAMPESINO, que fue sido programado por esa entidad y que se desarrolló en Neiva del 4 al 6 de noviembre.

C-3. Curso de "Información de Precios y Mercados", realizado en Quito, Ecuador.

El doctor Guillermo Grajales, funcionario del Programa Nacional, participó en el curso de INFORMACION DE PRECIOS Y MERCADOS, realizado en Quito, bajo el patrocinio del IICA del 7 al 16 de setiembre. El curso se dictó a funcionarios del Ministerio de Agricultura y Ganadería del Ecuador que tendrán a su cargo los servicios de información de precios y mercados.

C-4. Estudio sobre la "Reforma Agraria en Colombia", para la FAO.

El Co-Director del Programa Nacional, doctor Mario Suárez Melo, sirvió como CONSULTOR para el análisis que sobre la REFORMA AGRARIA EN COLOMBIA realizó el CIRA por encargo de la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación, FAO, con destino al Comité Especial sobre Reforma Agraria, convocado por la FAO. El estudio se realizó en doce semanas y se entregó el 31 de octubre del presente año.

C-5. Organización del CEIMA y colaboración en el Plan de Estudios del Programa de Posgrado.

Los doctores Luis José Lizarazo y Guillermo Grajales, funcionarios del Programa, participaron en la organización del Centro de Especialización e Investigación en Mercadeo Agropecuario, CEIMA, de la Universidad Jorge Tadeo Lozano y colaboraron en la determinación del Plan de Estudios adoptado en ese Programa de Posgrado.

C-6. Reunión de Inspectores de Crédito del INCORA.

El Instituto Colombiano de la Reforma Agraria, INCORA, realizó en la sede del Programa una reunión de INSPECTORES DE CREDITO el día 14 de octubre, con el objeto de hacer una evaluación de las observaciones y recomendaciones que tuvieran los funcionarios sobre la ejecución de las actividades de crédito supervisado a cargo del INCORA.

C-7. Cursillo sobre "Dinámica de los Grupos Pequeños en las Grandes Organizaciones", del INCORA.

También, en la sede del Programa Nacional, se realizó un cursillo sobre DINAMICA DE LOS GRUPOS PEQUEÑOS EN LAS GRANDES ORGANIZACIONES, en el cual participaron 19 funcionarios de los distritos de riego del INCORA. El cursillo se efectuó del 20 de setiembre al 2 de octubre.

C-8. Curso sobre "Desarrollo Gerencial" del INCORA en colaboración con el PADE.

La Oficina de Adiestramiento del INCORA, en colaboración con el PADE, realizó en las instalaciones del Programa Nacional un curso sobre DESARROLLO GERENCIAL, durante los días 4 y 5 de diciembre, con un total de 15 participantes.

C-9. Seminario para funcionarios de la Oficina de Desarrollo Agroeconómico del INCORA.

Durante los días 17 y 18 de diciembre, se realizó un Seminario con participación de Jorge Márquez Vaz y Joao Bosco Pinto, funcionarios del CIRA, para el personal de la Oficina de Desarrollo Agroeconómico del INCORA, con el propósito de analizar las experiencias obtenidas por ese equipo en aspectos prácticos relacionados con planeación agroecológica.

C-10. Temario para Promotores de Organización Campesina del Ministerio de Agricultura.

En atención a la solicitud formulada por la División de Organización Campesina del Ministerio de Agricultura, se elaboró un temario para los cursos que esa dependencia proyecta dictar para seleccionar nuevos Promotores de Organización Campesina. Igualmente, se preparó un programa de enseñanza para aumentar la capacitación específica de los actuales supervisores y promotores al servicio de la mencionada División.

C-11. Curso sobre "Desarrollo Rural" de la Facultad de Agronomía.

El doctor Guillermo Grajales, dictó el 22 de octubre una conferencia en el curso sobre DESARROLLO RURAL que se cumplió en la Facultad de Agronomía de la Universidad Nacional. El tema de la conferencia fue "El Papel del Mercado en el Desarrollo".

C-12. Reunión de técnicos del Departamento de Economía Agrícola del IICA y profesores de la Facultad de Agronomía.

Técnicos del Departamento de Economía Agrícola del ICA y Profesores de la Facultad de Agronomía de la Universidad Nacional se reunieron el 2 de diciembre en la sede del Programa Nacional para un análisis de las actividades que vienen cumpliendo estas dependencias.

C-13. Curso sobre "Organización y Manejo de Empresas Agropecuarias" del ICA y la Universidad Nacional.

Los doctores Luis José Lizarazo y Guillermo Grajales, funcionarios del Programa dictaron tres horas de clase sobre "Clasificación de Productos Agropecuarios" en el curso de ORGANIZACIÓN Y MANEJO DE EMPRESAS AGROPECUARIAS que se dictó del 2 al 6 de noviembre en las instalaciones del Programa Nacional bajo el patrocinio del Programa de Educación Continuada del Instituto Colombiano Agropecuario ICA y la Universidad Nacional.

C-14. Curso de "Preparación y Evaluación de Proyectos Forestales" del INDERENA

Programación del curso de PREPARACION Y EVALUACION DE PROYECTOS FORESTALES que, conjuntamente con el INDERENA, llevará a cabo el Programa Nacional del 11 de enero al 7 de abril de 1971.

C-15. Participación en la VIII Reunión Latinoamericana de Fitotecnia

Los técnicos Luis José Lizarazo y Guillermo Grajales participaron en el panel de mercadeo durante la VIII Reunión Latinoamericana de Fitotecnia, que se realizó en Bogotá del 22 al 28 de noviembre.

C-16. Evaluación del curso sobre "Metodología de la Investigación en Crédito Agrícola" de la Caja Agraria

A pedido de la Caja Agraria se realizó esta actividad con base en encuestas repartidas a todos los participantes. Los resultados de la misma, se entregaron oportunamente a la entidad solicitante.

Resumen de Actividades Realizadas:

En síntesis des actividades realizadas por el Programa Nacional de Capacitación Agropecuaria en el período comprendido entre agosto y diciembre de 1970, pueden resumirse así:

1. Capacitación

Cursos regulares dictados:	25
Participantes	475

Enfoques Prioritarios de Enseñanza

- Mercadeo de Cereales e Insumos
- Reforma Agraria
- Desarrollo de la Comunidad
- Planeamiento agro-económico
- Extensión Agrícola
- Técnica de Comunicación
- Elaboración Proyectos Agrícolas

2. Seminarios

Seminarios efectuados:	6
Participantes	286

Temas básicos desarrollados

- Crédito Agrícola
- Reforma Agraria
- Organización Campesina
- Tratamiento, Conservación y Mercadeo de Cereales

3. Asesorías

- Caja Agraria
- IDEMA
- Empresas Varias de Medellín
- Fundación para el Desarrollo de la región Centro-Occidental de Venezuela (FUDECO)
- Gobierno Ecuatoriano
- Estudio Reforma Agraria. Colombia
- Universidad Jorge Tadeo Lozano
- Central de Abastos, S.A.

4. Colaboraciones

INCORA, ICA, Universidad Nacional en el uso de las instalaciones del Programa para la realización de reuniones, cursos y seminarios.

5. Elaboración de las Memorias de los siguientes cursos:

Cursos de Extensión (3 tomos)
Curso de Comunicaciones (1 tomo)
Curso Mercadeo de Cereales (3 tomos)
Curso Mercadeo Subgerentes de Caja Agraria (2 tomos)